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崔广波：静心聆听，滚滚春雷
崔广波的办公室里挂着两幅油画。
一幅是俄罗斯第二代先锋派画家尼古拉·萨仁的真迹《葫芦》，一幅是自己20多岁时的画像，“美院的朋友画的。”
那时的他眼神清澈，头发很长，蓬松起来向后梳着，有点理想主义的色彩。
这种感觉，在2011年11月8日这一天，我在经三路财富广场找到他的时候——至少在外表上——已经很难看出来了。
取而代之的是最普通的短发、舒适的户外装，言语谦和，还有一点谨慎。
但聊起过去的时候他仍会兴奋起来，“大学没毕业我就挣了20万”，“20多岁我就买沃尔沃了”，“从北京上高速就开始飙

车，一口气飙到郑州，不带松油门儿的”……
很快他就栽了。从此起起伏伏，钱也挣得不少，但不开心。直到遇见铁六中的老同学杜彦华，开始沉下心来投入动漫。
虽然投了近2000万，还没怎么见到回报，但“真的不着急，九九八十一难都过了，还差这几天吗？”

“现在的社会是人与精神的矛盾，物质发展太快，精神跟不上了。”
“这是千载难逢的机会，一旦资本试水成功，就会蜂拥而至……”
说起这些的时候他又露出理想主义的色彩，仿佛上个世纪末那个曾经意气风发的青年。
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郑州晚报：毕业后你一直在装饰行业，为
什么要投资动漫？

崔广波：首先装饰上我挣着钱了，就想做
点投资；其次我始终没把装饰当成一辈子要做
的事。就是吃饭的家伙吧，我不太喜欢。

郑州晚报：那动漫呢？进来后感觉如何？
崔广波：像换了个天地一样！
它是相对单纯的一个环境，虽然追求利润

的难度要远远大于传统行业，但我仍然感觉很
轻松，甚至今年几个大的工程项目我都不接了。

郑州晚报：如果总是投入也会有压力吧。
崔广波：现在我还不觉得，虽然投了也快

两千万了。我觉得什么是压力啊——做传统

行业，运作一个项目，这中间漫长的等待、求
人，各种不规范的违反常理的事情，想想就觉
得受不了……

郑州晚报：那动漫行业存在哪些问题呢？
崔广波：产业链条还不充分，消费市场还

没有真正地体现出来，此外国产动画投入太
低，真正的技术含量太低，不好看不好玩。

郑州晚报：这次发展文化产业的政策出来
以后，你有什么期望？

崔广波：我期望还是要支持原创，像剧本、
制作、市场、衍生产品等，这都应该给予支持。
我不是特别提倡动漫企业做代工，不仅利润
低，而且代工做时间久了人就没有创意了。

郑州晚报：这个行业的人才状况怎么样？
崔广波：比前几年好多了，以前人培养好

也就走了，去北京、上海……现在变化挺大，我
们的薪水也不错，底气足了，政府的支持也越
来越大。

郑州晚报：政府支持很重要吗？
崔广波：非常重要，这是勿庸置疑的，但我

还是想说政策最好不要朝令夕改，不要打折
扣。

郑州晚报：我们感受到的情况是，艺术类
考生越来越多……

崔广波：数量充足，质量不够。我们主要
还是为了就业，真正喜欢的人太少。

郑州晚报：最近很多媒体都在讨论，为什么
中国出不了乔布斯，中国为什么如此缺乏创新？

崔广波：不是说完全不能，但确实很难。
因为全天下老百姓都知道中国是应试教育，不
是素质教育，更谈不上个性化。

另外我觉得吧，改革开放初期是人与物质

之间的矛盾，东西都是傻大粗笨，但很好用。
之后呢，开始学“包装”，这一学就过头了，全成
包装了，里面没东西，空的。这个状况是最糟
糕的。

郑州晚报：有点虚？
崔广波：非常虚。还说乔布斯，他是全身

心地投入，都说苹果手机漂亮，它不是表面漂
亮，里面也漂亮，一个螺丝一个插口都很漂亮，
各种科技应用最舒服，它是整体的漂亮，乔布
斯把这个东西做到极致了。

郑州晚报：可能我们也缺乏专心做事的环
境。

崔广波：是啊，乔布斯要在中国呢，也可能
去挖矿、搞房地产了。

郑州晚报：你现在是专心地想把动画这个
事做好吗？

崔广波：我打算这样，围绕儿童推出的一
些动漫，包括衍生产品。从今年开始，我对工
程一点兴趣都没有了。

“ 一 旦 试 水 成
功，资本就会蜂拥而
至……”

郑州晚报：你预期 5 年后市场会
有什么样的一个改变？

崔广波：大有希望。你看啊，政府
支持，这很明确了；市场需求已经形
成，今年我们做的“中原动漫嘉年华”
60元的票卖了两万张；资本也将会关
注……

郑州晚报：你有没有打算借助资
本运作发展的更快？

崔广波：我的想法就是这样，这两
年我是投了一个不赚钱的行业，但这
钱一定不会白花。前两年你们都挖煤
了、盖房子了，现在都不行了，这个钱
该往我这儿转了。

从有人类以来，从没有把文化当
成支柱的，这次成支柱产业了，这不是
千载难逢的机会吗？民间资本庞大得
很，总有试水的，一旦试水成功缺口打
开，这些资本就会蜂拥而至……

郑州晚报：你觉得自己是不是一
个理想主义者？

崔广波：是，还是完美主义者。成
天瞎想，自己激动，平白无故就激动一
阵子，经常回家都走过了……

郑州晚报：但你的思考听起来是
描述了一个大的、正确的方向。

崔广波：我就是爱想吧，但真的喜
欢这个事。现在我正在筹备一个动漫
城堡，去国外考察过了，做就做最好
的，明年就可以开业了。

“晚上咱们住一块，
谁也别害怕我跑……”

郑州晚报：从毕业到现在，你对自己怎
么评价？

崔广波：在学校我就挣了近 20万元
了，平面设计，到处接活。1998年，毕业证
还没拿到，我的公司营业执照就拿到了，租
的五星级写字楼，一年30万。

那时候钱就白给你的，跟天上掉馅饼
一样掉到你脚底下，随便拾吧你就。我是
水平不行的，人家好的更厉害。

郑州晚报：意气风发吧。
崔广波：太拽了，当时心气多高啊，根

本不当回事儿，生活质量高得很，飙车、蹦
迪、改车……但突然就栽了。

2001年，一同学在郑州给我推荐一个
大活，5000万元的工程。我把北京挣的
钱全部拿过来交了保证金，200万，然后整
天就在纬五路这一条线上吃吃喝喝。坚持
了将近一年，快崩溃了……后来才弄明白
人家卖了八家，把我们给圈进去了。

刻骨铭心啊，等于一下回到解放前，还
欠了债。

当时我记得很清楚，上百号工人是我
从北京带过来的，我说“谁也别害怕，我想
办法弄钱，晚上咱们住一块，你也别害怕我
跑”。

那时候白天找钱，晚上跟工人们挤在
一起下个面条、喝点小酒、打个扑克……

郑州晚报：你觉得自己责任感重吗？
崔广波：重。那时候你看到工人对你

是一种期待，他们很无助。
郑州晚报：你对企业家怎么看？
崔广波：再大的老板，他可能不为三顿

饭着急，但一定会为 3000人的三顿饭着
急。

做企业真的是不容易，尔虞我诈、吹牛
皮，很多时候都是站在社会的角落里做事。

“发展太快了，我们
该停停了……”

郑州晚报：对现在学习绘画的这些学
生，包括想进入这个行业的这些人，你对
他们可以说点什么吗？

崔广波：别把自己学什么专业看太
重，如果不喜欢，别来趟这个水，别当成时
髦，这一点也不好玩，进来都是费脑筋的
事。

你要真喜欢这个行业你就用心去做，
坚持，日本的动漫师年薪都在 50万元左
右，像宫崎骏恐怕都要千万以上了。

郑州晚报：你是郑州人吗？
崔广波：巩义的。
郑州晚报：这几年你对郑州的感觉怎

么样？
崔广波：一日千里吧，太快了。整个国

家都太快了，物质太快了，精神慢了……
社会总是矛盾的，解放前是敌我矛

盾，改革开放是人和物质的矛盾，现在是
人与精神的矛盾。现在老百姓没有几个
为吃喝发愁的吧？为什么怨气这么多呢？

我觉得这次的经济危机又是个非常好
的事，社会该停停了，等等道德，等等良知，
等等文化，等等文明，不等就不和谐了……

郑州晚报：你不想快吗？
崔广波：瞬间爆发的事我不干，九九

八十一难都过了，还差这几天呢，再熬几
年不就起来了吗？人一辈子要做多少件
事，一两件事做好就不得了了，乔布斯一
辈子不就做了苹果这个事吗？

“支持原创，动漫企业不要做代工……”

“乔布斯要在中国，也可能去挖矿、搞房地产了……”


